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Юрий 
Казарин

Старший матрос, Северный флот (Североморск, 1973-1976 гг.)

– Северный флот. Середина семидесятых. После гауптвахты. 
Начальник «гауптической (термин морской) вахты» мичман Бармо-
ша (Бармалей) предложил мне сделку: как только я перенесу дю-
жину тонн баренцевских валунов из восточного угла «гауптиэчех-
ского двора» в западный, он меня сразу отпустит. Я перетащил.
Докладываю, мол, так и так, поставленная задача решена. Выходим во 
двор из уютного кабинетика мичмана. Он с удивлением смотрит на пе-
реместившуюся груду камней и говорит: «Нет, здесь они не на месте. 
Тащи их обратно. Перетащишь – отпущу». Пришлось ночью с помо-
щью почти всех обитателей губы переместить камушки на прежнее ме-
сто... И ведь не отпустил. Сидел почти месяц... Весёлый был мужик».

Сейчас Юрий КАЗАРИН – российский поэт, лингвист. 
Доктор филологических наук, профессор филологического 

факультета Уральского федерального университета. 
Заведующий отделом поэзии журнала «Урал»

Алексей 
Лиханов

Механик дальней связи (Монголия, 1981-1983 гг.)

– Служил на территории Монгольской Народной Республики, в городе Улан-Батор, в 
роте тропосферной связи. Войсковая часть Полевая почта 74672,1062 отдельный батальон 
строительства линейного кабеля. Военная специальность у меня – специалист первого 
класса, механик дальней связи. Наш батальон осуществлял прикрытие кабельных линий 
связи от Кяхты (пограничный российский город) до Сайншанда, что в восточной части 
пустыни Гоби. На территории республики стояли 12 узлов связи вдоль кабельных линий, 
которые прикрывал наш батальон. Выезжали на учения в разные города – объехали всю 
Монголию. Посчитал: служил два года, два месяца, две недели и два дня. Много было 
интересного за это время. А главное, чему научила служба в армии – дисциплина.

 Поддерживаю связь с сослуживцами из Сибири, Дальнего Востока, европейской 
части России,  Казахстана. Общаемся в группах в соцсетях.

Сейчас Алексей ЛИХАНОВ – 
глава Верхотурского городского округа

Алексей Лиханов (справа) 
в армии с сослуживцем 
Вячеславом Солярским

Владил ав 
Пинаев

Командовал гаубицей, артиллерия 
(Челябинская обл., 1987-1989 гг.)

– Я служил в городе Чебаркуле Челябинской области, 
артиллерия, 225-я отдельная артиллерийская бригада. Сна-
чала попал в учебное подразделение, окончил на отлич-
но, получил звание сержанта. Потом началась служба. Ко-
мандовал гаубицей. Служил два года. Армия мне дала мно-
гое. Стал более самостоятельным и уверенным в себе. Слу-
жить мужчинам надо, я считаю. Тем более, что сегодня ар-
мейские будни совсем не такие, как в наше время. Служат 
один год, меню себе заказывают! С армейскими ребятами 
почти не вижусь. В разных городах, а теперь и странах жи-
вём, ведь раньше был СССР. Лет 10 назад сослуживец из 
Ростовской области был у меня в гостях, и всё пока. Служ-
бу вспоминаю с теплотой, конечно.

Сейчас Владислав ПИНАЕВ – 
глава Нижнего ТагилаВладислав Пинаев с родителями, 

которые приехали навестить его в армии (1987)

Юрий 
Судаков

Генерал-майор авиации 
(1953-1982 гг.)

– Эта фотография к статье в 
журнале «Авиация и космонавти-
ка» сделана в 1973 году, когда я 
был командиром 865-го авиаци-
онного полка на Камчатке. В центре снимка я, а рядом со мной лёт-
чики-операторы самолётов Як-28 П, с которыми я летал как инструктор. И вот после очередного 
полёта я делаю разбор: рассказываю им, как не допустить ошибок во время пилотирования ис-
требителей-перехватчиков и на что обратить внимание для повышения боеготовности.

Но самые яркие впечатления от Дня Советской армии и ВМФ у меня связаны со службой 
на Чукотке, где я был начальником политического отдела 569-го истребительного авиационно-
го полка. Каждый год в небольшом уютном клубе в бухте Провидения собирались офицеры, 
наши боевые подруги и дети. Было очень приятно получать приветственные адреса с большой 
земли – из Москвы, Хабаровска и других городов Дальнего Востока. Но однажды, 23 февраля 
1967 года, клуб загорелся. Всё сгорело дотла, остались только сваи. Клуб построили ещё аме-
риканцы – они гнали оттуда самолёты по ленд-лизу в центральную часть СССР, и мы вынужде-
ны были все праздничные мероприятия проводить на овощном складе среди клубней картош-
ки и свёклы.

От себя хочу поздравить с 23 февраля всех ветеранов и пенсионеров, особенно участни-
ков Великой Отечественной войны – именно они дали нам возможность встретить сегодняшний 
праздник. Хочу сказать большое спасибо старшим товарищам, кто со школьной скамьи и до сих 
пор передаёт свой богатый боевой и жизненный опыт, рассказывает о сложностях и трудностях 
военной службы. Хочется пожелать молодым воинам и всем сотрудникам силовых структур 
здоровья, чтобы они достойно оберегали труд мирных жителей и те ценности, которые завоёва-
ны нашими дедами, прадедами, отцами и братьями.

Сейчас Юрий СУДАКОВ – председатель Свердловской областной 
общественной организации ветеранов войны, пенсионеров

Игорь 
Вл один

Погранвойска
(Дальний Восток, 1982-1984 гг.)

– Служил в пограничных войсках на Дальнем Востоке, 
взвод повышенной боевой способности. Туда брали ребят с 
хорошей спортивной подготовкой, разрядами и званиями. 
А я ещё до армии занимался карате и самбо, поэтому 
меня приняли. Так получилось, что служил два с лишним 
года – нужно было дождаться, когда приедут новобранцы, 
обучаться чему-то. Армия – это закалка мужского характера, 
стойкость. Я многое переосмыслил за время службы, 
возмужал, самостоятельнее стал. Служить мужчинам в 
армии надо однозначно. До сих пор поддерживаю связь, 
переписываюсь со своими сослуживцами. Многие, кстати, 
сейчас при погонах.

Сейчас Игорь ВОЛОДИН – спикер 
Екатеринбургской городской думы

Алексей 
Мащенко
Фельдшер десантно-штурмовой группы

(Афганистан, 1985-1987 гг.)

– Это был ещё первый год моей службы, и тут мне сообщают, что ко мне 
приехали родители, но встреча будет на союзной территории, вертолёт прибу-
дет через 40 минут. У меня форма была вся заношенная, там жарко и от солн-
ца всё быстро выцветает, так все «деды» подоставали мне свою форму, кото-
рую на дембель готовили, а она мне большая, я невысокий, в итоге замполит 
снял свою офицерскую форму, убрал звездочки, а под ними ткань не выцвела, 
и я получился старший лейтенант. Прилетели в Пяндж (пгт в Таджикистане. – 
Прим. ред.) с товарищем, к нему тоже приехали родители, я побежал в гостини-
цу, взлетаю на второй этаж, и мама мне навстречу выходит. Обнялись. Она пла-
чет, говорит: «Я же тебе курочку привезла из Ростова-на-Дону!». Мы тогда там 
жили. Я ей: «Мама, да какую курочку, как ты ее довезла?» Она, оказывается, 
её осмолила, завернула в ткань, пропитанную уксусом, и везде, где у неё были 
остановки, – она через Ташкент летела – шла в медсанчасть (сама была доктор-
ом) и просила положить курицу в морозильник, так и довезла, к курице была 
ещё картошка домашняя, мы всё это отдали шеф-повару ресторана в гостинице 
и он приготовил нам. А мне так сладкого хотелось в армии, и мама мне привез-
ла банку сгущённого молока, я ещё думаю: в такую даль к сыну поехала, кури-
цу и картошку тащила, а сгущёнки всего одну банку привезла. Оказалось, бан-
ка была 3 или 5 литров, я её, пока с мамой в гостинице три дня жили, съел всю! 
Обратно к месту дислокации мы уже поехали с колонной наших машин, попали 
под обстрел, а у нас с товарищем ни каски, ни оружия, хоть бы рогатки выдали, 
но всё в тот раз обошлось, и мы благополучно продолжили службу на террито-
рии Афганистана.  

Сейчас Алексей МАЩЕНКО – сотрудник патолого-анатомического 
отделения Свердловского областного онкологического диспансера 

Сергей Прокопьев
Лётчик (1992-2012 гг.)

– 23 Февраля — один из самых приятных праздников для меня, поскольку в этот 
день в 2010 году родился мой сын Тимофей. Военную карьеру я начал 30 лет назад по-
сле окончания школы №64 в Екатеринбурге и зачисления в Балашовское высшее военное 
авиационное училище лётчиков. Во время учёбы сильнее всего мне запомнился день, 
когда курсантам выдали лётное обмундирование перед отправкой на лётную практику – 
шлемофоны, кислородные маски, комбинезоны, ботинки. Мы ждали этого дня два с по-
ловиной года: столько времени проходит от поступления до первых полётов. Все очень 
переживали, что нам не дают летать: вроде бы ты на лётчика пришёл учиться, а за два с 
половиной года к самолёту практически не подходил.

Нам выдали одежду, мы сразу же её примерили на себя в нашем кубрике, рассте-
лили карту и почувствовали себя настоящими пилотами. Это постановочные кадры, как 
будто мы планируем полёт далеко за линию фронта (смеётся). Хорошо, что этого так и 
не случилось. Уже после окончания училища я служил на военных аэродромах Дальне-
го Востока и Центральной России, в 2007 году был назначен командиром стратегическо-
го бомбардировщика Ту-22 М3 на авиабазе дальней авиации Шайковка в Калужской об-
ласти. В 2010 году принимал участие в параде на Красной площади 9 Мая в качестве ко-
мандира отряда стратегических ракетоносцев Ту-160, а в 2012 году уволился в запас в 
связи с зачислением в отряд космонавтов Роскосмоса.

Я бы пожелал будущим защитникам Отечества, чтобы не было войны. Но защищать 
Родину надо, и готовиться к этому нужно соответствующим образом: физическая подго-
товка, моральный дух и знания должны быть на высоте.

Сейчас Сергей ПРОКОПЬЕВ – лётчик–космонавт, Герой России, подполковник запаса

Салават 
Галимшин
Демобилизован с должности 
начальника медицинской службы 
Приволжско-Уральского округа МЧС (1970-2005 гг.)

– Это была моя вторая командировка в Грозный. Я был назна-
чен начальником медицинской службы территориального управ-
ления МЧС России в Чеченской республике, и обязан организо-
вать оказание медицинской помощи населению и медобеспечение 
военнослужащих Грозного и окрестностей.

Мы приехали в город Грозный 12 февраля 2000 года. Развер-
нули пункты питания и выдачи сухих пайков, кухню, пункты обо-
грева и водоснабжения, дизенфекционно-душевые установки.

Практически все дома были разрушены, к сожалению.
На 13 февраля развернули три пункта обеспечения продукта-

ми: палатки с полевой кухней. На них прибыло в первый день 72 
человека за горячим питанием. Когда мы убывали оттуда 22 мая 
на наши пункты ходило более 344 тысяч человек и получали горя-
чее питание, сухие пайки.

Когда мы прибыли, из имевшихся в городе Грозном, по-моему 
19 лечебных учреждений, практически не было ни одного целого. 
Конечно, оказание помощи там было невозможно. Под нашим ру-
ководством был развёрнут полевой госпиталь, в котором мы ока-
зывали помощь населению вплоть до удаления опухоли молочной 
железы, к нам поступила женщина мать двоих детей, и у нее был 
рак, мы ее прооперировали.

К нашему отъезду было восстановлено 11 больниц в городе 
Грозный. На 20 мая 2000 года уже были приняты 61 роды. 61 - ре-
бенок родился к нашему отъезду в этих больницах. Это говорит о 
том, что мы выполнили свою часть функций, которую нам пору-
чили! Это была большая работа  по оказанию медицинской и раз-
личной другой помощи.

Там были взрослые и дети с различными травмами и повреж-
дениями. Было очень много пострадавших среди военнослужа-
щих, которые к нам поступали.

Мы с этой работой справились.
Сейчас Салават ГАЛИМШИН – полковник медицинской служ-

бы, заслуженный врач России, главный специалист по мобилиза-
ционной работе и гражданской обороне Детской городской клини-
ческой больницы №9 Екатеринбурга

Александр Харлов
Окончил Екатеринбургское Суворовское военное 
училище Министерства обороны РФ и Киевское высшее общевойсковое 
командное дважды Краснознаменное училище имени М.В. Фрунзе. 
Служил на территории Монголии, в Забайкальском военном округе, 
на Тихоокеанском флоте в 55-й дивизии морской пехоты

– В нашей семье очень бережно относят-
ся к памяти своих предков. Оба моих деда – 
участники войны, вернее нескольких войн: 
Халхин-Гол, Великая Отечественная война, 
война с Японией. Отец почти 4,5 года служил 
на Дважды Краснознамённом Балтийском 
флоте. Все мои родственники прошли через 
службу в СА и ВМФ СССР и РФ. Среди род-
ственников – муж моей родной сестры Сер-
гей Фролов выполнял интернациональный 
долг в Афганистане в должности замполи-
та разведроты. Другой родственник – Эдуард 
Вербецкий, старшина разведроты 56 ДШБ. На 
наше поколение приходится 2 ордена Крас-
ной Звезды, орден Мужества, медали «За от-
вагу» и «За боевые заслуги». Так что этот 
праздник – действительно семейный!

Сейчас Александр ХАРЛОВ – представитель МИД России в г. Екатеринбурге

МАТЕРИАЛ ПОДГОТОВИЛИ: Диана Храмцова, Станислав Мищенко, Ирина Порозова, Екатерина Хожателева, Татьяна Бурова, Наталья Шадрина, Иннокентий Лаврёнов, Юлия Бабушкина, Ольга Белоусова / В оформление использованы фотографии, предоставленные героями публикации


